

**CONSEJERAS DEL INE**  
FALTA QUE  
LOS CARGOS SE  
EJERZAN CON  
AUTONOMÍA.  
PÁG. 31

# CONSEJERAS DEL INE AÚN PERCIBEN VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES A LA HORA DE EJERCER CARGOS

TANTO NORMA DE LA CRUZ COMO CARLA HUMPHREY COINCIDEN EN QUE AÚN HAY RESISTENCIAS A DAR EL PASO HACIA LA IGUALDAD DE GÉNERO SUSTANTIVA

DIANA BENÍTEZ  
dbenitez@elfinanciero.com.mx

Instituciones, partidos y el electorado han avanzado en garantizar más espacios para las mujeres en la vida política; sin embargo, ahora se debe trabajar para que los cargos se ejerzan con autonomía y de manera cualitativa, coincidieron las consejeras electorales Norma de la Cruz y Carla Humphrey, en entrevista con EL FINANCIERO.

Las consejeras, quienes se sumaron al Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), recordaron que en el pasado proceso electoral y el reciente se aprobaron acuerdos para obligar a que la mitad de las candidaturas sean para mujeres, y 40% de los espacios de radio y televisión, así como del presupuesto de campañas, se destinen a las campañas de las mujeres, con lo que se logró sumar siete gobernadoras y la representación en la mitad del Congreso.

Sin embargo, "aún hay resistencias de grupos que no quieren ceder porque creen que sólo es darles el cargo a las mujeres y no el encargo. Es necesario insistir para que podamos hablar de igualdad sustantiva y no sólo de un número", destacó De la Cruz, presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y no Discriminación.

"Lo importante ahora es ver dónde están las mujeres, qué comisiones presiden, qué órganos presiden, qué iniciativas

pueden presentar, creo que es un largo etcétera en el que todavía se evidencia esta violencia política, en el ejercicio de los cargos que pueden debilitar las funciones de las mujeres que son electas a un cargo de elección popular... ahí donde tenemos que poner la lupa", coincidió Carla Humphrey, presidenta de la Comisión de Organización Electoral.

Además, destacaron la necesidad de seguir evidenciando la violencia política de género, pues a pesar de que se ha generado el marco para el avance de las mujeres, ésta persiste. "Seguimos con esta normalización de la violencia y muchas mujeres creen que estas condiciones son parte de la competencia política, y no, hay que levantar la voz, hay que visibilizarla y hacer saber que hay mecanismos, herramientas para prevenir, atender y sancionar esta violencia; que hoy violentar políticamente es un delito y muchas instancias del Estado mexicano están obligadas a garantizar a las mujeres el competir en condiciones libres de violencia", destacó Humphrey.



De la Cruz Magaña señaló que las denuncias han aumentado, pues suman 176 en el más reciente informe presentado ante el Consejo General.

Sobre el grado de madurez en el electorado para que México elija una mujer presidenta, De la Cruz destacó como buenos indicios el tener mayor representación en gubernaturas y el Legislativo, y tener más mujeres en gabinetes, ministras y consejeras electorales. Además, apuntó que 1.3 millones del electorado son personas de 19 a 24 años, generación que ha crecido bajo un discurso de paridad y alternancia.

"Eso nos va a preparando para que se vuelva natural la idea de que tengas a una mujer presidente, o rectoras de universidades, y que tengas paridad en todos los cargos, y las instituciones del Estado mexicano".

La visión de Humphrey es distinta, pues consideró que no se debe elegir presidente en función del género sino qué demuestra como persona.

"Es importante el cómo se va conformando un mapa político electoral donde cada vez son más mujeres, donde suman cada vez más mujeres, y entonces podemos evaluar claramente cómo gobierna, pero cómo gobierna una persona, no un hombre o una mujer si no las acciones que emprende, cómo se comporta, cuáles son sus planes de trabajo, cuáles son los cambios reales y sustanciales que ha conseguido en el contexto en el que gobierna, y creo que eso es lo que nos llevará a todos a tomar la decisión de las elecciones".

"Seguimos con la normalización de la violencia y muchas mujeres creen que es parte de la competencia política... no, hay que levantar la voz"



**CARLA HUMPHREY,**  
presidenta de la  
Comisión de Organización Electoral  
del INE, platicó con  
EL FINANCIERO.

